
早晨起床为何嘴里发苦？
本报讯 记者江世栋报道：市民刘先生早晨起床

后，经常感觉嘴里发苦，这是咋回事？市疾控中心专
家解答，其实口苦不但是味觉上的问题，还有可能带
来大麻烦。

口腔炎症。不良的口腔卫生习惯除了会引起牙疼、
牙周炎之外，也可能会带来口臭、口苦等不愉快的感受。

肠胃问题。消化系统的疾病如消化性溃疡、肠
炎、胃炎、功能性消化不良等，多会引起腹部胀气，浊
气上扬，使人嘴巴发苦，中医说的“胃热”致口苦也属
于这类情况。

肝胆疾病。中医认为，时常感觉口苦是因为湿热，
湿热又可分为肝胆湿热和胃热。现代医学研究表明，肝
胆部位存有炎症，特别是胆囊炎、胆结石患者，由于胆囊
功能差，胆汁的疏泄不正常，很容易产生口苦感。

还有肾病、糖尿病、高血压、高血脂等慢性疾病，
也容易出现口干口苦。当出现经常性的晨起口苦症
状，要尽快去医院做全面检查，根据查出的具体病因
进行针对性的及时治疗。

如果口苦由不良生活习惯造成，要积极改正坏习
惯。要少吃过于辛辣的食物，多吃清淡的食物，特别
是新鲜的绿色蔬菜。

如何减少脱发？
本报讯 记者江世栋报道：如今，脱发已不是什

么新鲜事。数据显示，每5个中国成年男性中就有1
人存在脱发问题，总数约达1.3亿，女性脱发率约为1/
20；中青年男性脱发率较20年前增长了10倍以上，并
呈低龄化趋势。

为什么会脱发？市疾控中心有关专家说，遗传因
素是主因，不仅爸爸妈妈脱发会影响后代，爷爷、舅
舅、叔叔脱发也会影响后代。总的来说，男性脱发现
象更普遍。环境因素也是重要一环，研究显示，因为
压力导致紧张、无法入睡时，脱发现象也会加重，特别
是遇到升学考试、评职称、找工作等重大事情时，脱发
症状可能更明显。此外，不正确的减肥方式、过度做
发型、怀孕分娩、维生素A过量等因素也会引起脱发。

如何减少脱发？少熬夜，睡好觉。规律而充足的
睡眠可以保证体内各种激素的正常分泌，让皮肤和毛
发进行良好的新陈代谢。应尽量保证在23时前睡觉，
每天睡够8小时。烫染间隔3个月。过多地染发、烫
发，使头发失去光泽和弹性，甚至变黄变枯，更易脱
落。过多使用吹风机，会破坏毛发结构，损伤头皮。
因此，如果需要染发、烫发，最好间隔3个月。

此外，不吃油腻辛辣食物，洗头别太勤，养成正确
的洗护习惯，强烈太阳光下戴帽子，也是减少脱发的
好办法。

卫生健康
咸宁市卫生健康委员会协办

weishengjiankang

市医疗保障系统

开展革命传统教育活动
本报讯 记者王恬报道：近日，市医疗保障局和

通山县医疗保障局全体党员干部来到到通山县南林
桥镇石门村，联合开展革命传统教育活动。

楚王山曾是最早的红色革命根据地之一，1925年
石门党小组在楚王山建立，成为全县最早的九个党小
组之一。革命的火种在这里得到了发展和壮大，土地
革命时期是湘鄂赣苏区鄂东南革命根据地的一部分，
夏家寿、王翠红等93名共产党员在这里留下了可歌可
泣的英雄壮举和革命事迹。

在楚王山革命纪念园，大家缅怀革命先烈。由市
医疗保障局党组成员、副局长徐志鹏领誓，党员们举
起右拳重温了入党誓词，在铮铮誓言中砥砺初心，赓
续红色血脉，感悟英烈们坚定的理想信念，走好新征
程，奋进新时代，推进医疗保障事业高质量发展。

楚王山的革命烈士后代夏友山老师讲述了楚王
山的红色历史故事，给党员们上了一堂内有温度外赋
张力的党课。

党课结束后，全体党员参观了石门村村史馆及乡
村振兴产业项目，感受在党的领导下石门村发生翻天
覆地的变化。
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喝牛奶致癌是真的吗？

“致癌”结论不能轻易下

日前，中国和英国研究人员对中国慢
性病前瞻性研究队列（CKB）中超过51万
名成年人流行病学数据分析发现：与从不
摄入乳制品的人相比，经常摄入乳制品的
人患癌风险更高。

研究人员通过问卷调查参与者过去1
年的饮食习惯。所有参与者平均每天乳
制品的摄入量为37.9克。其中，68.5%的
人从不或很少食用乳制品，平均每天摄入
量为24克；11%的人每月至少食用一次
乳制品，平均每天摄入量为 44.4 克；
20.4%的人至少每周食用1次乳制品，平
均每天的摄入量为80.8克。

在平均10.8年的随访期间，研究人员
共发现29277例癌症病例。在调整了各
种协变量后的结论是，经常食用乳制品者
癌症总体发病风险提高9%、肝癌发病风
险提高18%、女性乳腺癌风险提高22%；
每天多摄入50克乳制品，癌症总体发病
风险提高7%、肝癌发病风险提高12%、女
性乳腺癌风险提高17%。

研究认为，经常摄入乳制品的人患
癌风险更高，可能与乳制品的胰岛素样
生长因子—1（IGF—1）、支链氨 基酸、乳
糖、饱和脂肪酸和一些脂溶性激素等因
素有关。

客观地说，牛奶是否致癌，其结论受
到多种复杂因素的影响。就此次引发关
注的这项研究而言，大家先不要急着下判
断，首先需要搞明白5个问题。

其一，该研究只是一种观察和统计描
述，并没有揭示牛奶与患癌风险的机理；
其二，从科学的角度，该研究结论需要其
他研究来重复证实，而且该研究没有把其
他饮食和生活方式对癌症的影响计算在
内；其三，数据显示，中国人奶制品消费量
只是世界平均水平的1/3，仅凭这样的剂
量很难构成致癌风险；其四，此前其他一
些研究结果认为，牛奶并不致癌，关键在
于剂量；其五，目前牛奶仍然是一种公认
的好营养品，其地位还没有被任何研究结
果动摇。

脱离剂量没有说服力

事实上，近年来国外也有一些研究得
出过大同小异的结论，比如，经常摄入乳
制品与乳腺癌、前列腺癌等的发病率升高
有关。但是，只有弄清牛奶致癌有哪些因
素、是何机理，才能确认牛奶是否致癌。
一个更本质的问题是，即便牛奶有致癌风
险，但脱离了剂量，就没有说服力。科学
早已明确，只有剂量能决定一种物质是否
有毒或致癌，哪怕是白米饭这种食物。

我们来看看牛奶的营养成分。

牛奶的构成主要是：水分87.5%、脂
肪 3.5%-4.2%、蛋白质2.8%-3.4%、乳糖
4.6%-4.8%、无机盐0.7%左右。

对这些主要成分的作用，国内外都进
行过一些研究。

首先是脂肪。有研究通过比较全脂
牛奶和低脂牛奶发现，两者高摄入量时均
会增加前列腺癌的患病风险。因此，这一
点可排除牛奶中脂肪致癌的嫌疑。

其次是乳糖。从演化历史和饮食习
惯看，中国约有50%的人身体中缺乏乳糖
酶，无法分解牛奶中的乳糖，喝牛奶会出
现不同程度的腹胀、腹泻，即乳糖不耐受
症。这种情况是否与癌症发生的风险有
关，尚不明确，需要更多的研究来证明。

再次，牛奶中的一些微量元素是否与
癌症有关，也需要研究。但是，目前的研
究已排除一些元素的嫌疑，如牛奶中的
钙。还是以前列腺癌为例，研究发现，较
高的钙摄入量并不会增加前列腺癌的患
病风险。而且，增加非乳制品来源的钙摄
入量，也不会导致前列腺癌的发病率上
升。因此，钙不是奶制品与前列腺癌风险
关联的主要因素。

另外，研究对比奶酪和酸奶发现，与
每日摄入2.03克奶酪相比，每日摄入46.1
克奶酪不会显著增加前列腺癌的患病风
险。同样，与每日摄入1.91克酸奶相比，
每日摄入111克酸奶也不会显著增加前
列腺癌的患病风险。

奶中激素是最大“嫌疑”

牛奶来自奶牛的泌乳，有相当比例的
泌乳奶牛处于怀孕状态，因此鲜奶中可能
存在一些激素，包括雌激素、黄体酮。还
有一些奶场为了促使奶牛产奶，会给奶牛
注射重组牛生长激素（rbGH），使用后可
使奶牛产奶量最多提高20%。对于重组
牛生长激素的认识是有争议的。加拿大
研究认为它能够被人体吸收，其使用增加
了牛奶中胰岛素样生长因子—1的含量。
但美国食品与药物管理局的研究认为,
重组牛生长激素不会直接被人体吸收，因
此美国是唯一批准使用这种激素的国家。

在关于牛奶致癌的众多怀疑对象中，
嫌疑最大的就是牛奶中的多种激素，尤其
是前面提到的胰岛素样生长因子—1。有
研究提出，它可能与前列腺癌、乳腺癌等
癌症有一定关系。

然而，2009年美国食品与药物管理
局发表报告称，牛奶中被怀疑的致癌物胰
岛素样生长因子—1是安全的。它是人体
内自然生成的一种蛋白质，不是天生有害
物质，对于人的发育、生长和健康的维护
是必要的。人从出生到青春后期，血浆里
的胰岛素样生长因子—1激素含量呈增加
趋势，成年后下降到大约100纳克（23岁
以上的男性和女性体内这一激素的浓度
范围在42-308纳克/毫升）。胰岛素样生
长因子—1在结构上与胰岛素类似，是一

种类胰岛素，口服之后不会产生生物活
性。也就是说，牛奶对胰岛素样生长因子
—1水平的贡献，与人与人之间胰岛素样
生长因子—1水平的差异相比，是微不足
道的一部分。

总之，尽管有一些研究认为牛奶中的
雌激素可能有诱发乳腺癌、卵巢癌、前列
腺癌等癌症的风险，但并没有确切的证
据，且具体的剂量关系也不明确。

国人还能不能喝牛奶

截至目前，牛奶中所有有致癌嫌疑的
物质要么没有确切证据，要么有相反结
论，要么在剂量上无法得出结论。

一个事实是，即便认为牛奶与多种癌
症有关，两者之间也只是一种物质的关
系，因为这些癌症同样被认为与多种食物
及生活方式有关。比如，大家熟知的新鲜
水果、蔬菜摄入较少，常吃腌制食物、加工
肉制品，摄入发霉食物，盐和糖的摄入较多
等，都是饮食致癌的因素；运动少、抽烟、喝
酒、压力大等，是生活方式致癌的因素。

中国奶业协会的数据显示，目前全球
奶类制品人均年消费量在110千克左右，
但中国人只有约36.2千克（平均每天100
克），不足世界平均水平的1/3。国家统计
局的数据表明，中国人的奶制品摄入量更
少。2021年，我国人均奶类制品消费量
仅14.4千克（约每天40克），为世界平均
水平的13%。

虽然中国人奶制品摄入量低，某些癌
症发病率却比世界平均水平高。国家癌
症中心发布的报告显示，2015年中国乳
腺癌发病率约为46.74/10万，是全球平均
水平的两倍；中国肝癌发病率是欧美地区
的4倍左右。

这种情况对于“牛奶致癌”而言，显然
是一个悖论。如果牛奶能诱发、增加乳腺
癌和肝癌的发病率，那么大量消费乳制品
的欧美国家这类癌症的发病率应该高于
中国。这表明，“牛奶致癌”的根据不足，
至少在剂量关系上没有实锤。

总的来看，当今营养学界仍然肯定牛
奶是一种“营养丰富的营养品”。最近更
新的《中国居民膳食指南（2022）》中增加
了奶制品的推荐摄入量，从之前的“每天
300g 液 态 奶 ”提 高 到“ 奶 及 奶 制 品
300g—500g”。有条件的人可以每天喝
一杯牛奶，没有条件的，几天喝一杯牛奶
也是不错的选择。当然，如果能从其他饮
食中摄入足够的蛋白质、维生素和矿物
质，选择少喝牛奶也可以。此外，中英联
合研究团队的研究负责人弗雷泽教授建
议，有前列腺癌家族史或其他风险因素的
男性，可以谨慎饮奶或少喝牛奶，用豆奶、
燕麦奶、腰果奶等来代替。（本报综合）

本报讯 通讯员吴恒聪报道：近日，咸
宁市烟草专卖局持续开展学校校园及周边
卷烟市场整治工作。

活动中，执法人员对多个学校周边的
卷烟零售户开展检查，重点排查红线范围

内是否存在暗中销售卷烟行为，是否存在
向未成年人售烟违法行为，补齐受损的“禁
止向未成年人销售卷烟”标识；同时，广泛
宣传有关法律法规，教育引导校园周边经
营者守法经营、规范经营。

市烟草专卖局开展校园周边卷烟市场治理

本报讯 通讯员吴恒聪报道：日前，咸
宁市烟草专卖局组织全员开展安全管理培
训，深入推进“安全生产月”活动。

培训会上，组织深入学习习近平总书
记关于安全生产重要论述，系统讲解其科
学内涵和精神实质；培训交通事故、火灾

事故、触电事故的应急处置措施，结合典
型安全事故案例，剖析各类事故发生原
因，深刻诠释“我要安全，我会安全”的重
要意义。

培训结束后，还组织开展了安全生产
知识考试。

市烟草专卖局组织开展安全管理培训

本报讯 通讯员马丹报道：6月27日
至30日，在“湖北工匠杯”技能大赛——首
届烟草物流岗位技能竞赛中，咸宁市烟草
专卖局选手李小勇获得“全省系统物流技
术能手”荣誉称号。

自接到竞赛通知后，市烟草专卖局党
组高度重视，迅速选拔人员，组织队伍，积
极备赛。3名参赛选手克服困难，牺牲休息
时间，充分发挥主观能动性，围绕技能鉴定
教材深学苦练，全力备战，最终载誉而归。

此次竞赛展现出了咸宁烟草物流队伍
的优良作风和专业素养。下一步，全市系
统物流战线将在市局（公司）党组的领导
下，以此次技能竞赛为契机，强学习、练技
能、提素质，努力提升物流人员的专业水平
和综合素养，为物流高质量发展助力。

市烟草专卖局在全省系统岗位技能竞赛中获佳绩

金叶风金叶风
咸宁市烟草专卖局主办

税收赋能下“竹”功夫
小楠竹成致富树

本报讯 通讯员刘忠、刘智利报道：群山
环绕的崇阳县金塘镇，一眼望不到边的碧绿竹
海吸引着楠竹产业不断落地。崇阳县税务局
下足功夫精准聚焦企业涉税需求，落实落细税
收优惠政策，为乡村振兴赋能添力。

金塘镇具备完整的楠竹产业链，有楠竹初
加工、竹筷、环保竹炭、生物质颗粒等企业。为
了更好地服务楠竹产业发展，该局为企业提供

“一对一”“点对点”等个性化的涉税服务，通过
宣传新的组合式税费支持政策、解答企业关注
的税费优惠政策、现场指导企业网上申请办理
优惠等措施，将“便民办税春风”吹进竹林，为
乡村振兴产业实施精准帮扶，解决个性难题，
确保各项税费优惠政策直达快享，落地生根。

“近年来，税收优惠政策不断推陈出新，税
务局的工作人员定期开展宣传辅导，帮助企业
应享尽享，今年以来我们就享受了资源综合利
用退税10余万元，让我们面对困难多了一份信
心，这是税收对乡村振兴最大的支持。”崇阳县
浩宏能源科技有限公司法定代表韩继花表示。

产业兴则乡村兴，产业强则乡村强，良好
的税收营商环境才能给予乡村企业充足的发
展信心。下一步，崇阳县税务局将不断探索
税收助力乡村振兴产业的发展之路，精准把
脉，精细服务，为全面推进乡村振兴贡献税务
力量。

本报讯 通讯员丁焓烽报道：“感谢一墙之隔的
邻居，帮助我们提升了小区的人居环境。”7月1日，
桂花小区居民为大商城送来锦旗和表扬信说道。

近日，高投集团温泉大商城为商场附近居
民小区10KV变压器进行用电负荷安全检测，清
理变压器周围杂草树木，修补破损围墙，为周边
居民提供了安全保障。

自党员干部下基层察民情解民忧暖民心实
践活动开展以来，高投集团第一时间研究制定
了实施方案，动员各部门、各子公司和各党支部
参与到实践活动中来，积极为基层群众办实
事。作为高投集团子公司大商城积极响应，主
动下沉附近小区，了解附近居民和周边商户急
难愁盼问题，走访过程中接到桂花小区居民反

映，小区的变压器周围杂草树木夏季疯长，容易
引起变压器短路，存在安全隐患。

大商城公司了解情况后，立即与电力部门进
行沟通，请求电力公司专业人员上门检测，另一
方面也主动联系桂花社区网格员，联合社区力量
协助预留停电时间。在前期工作就绪后，大商城
公司带领专业施工队和电力检测人员前往小区，
对10KV变压器进行了全方位用电负荷安全检
测，并对附近杂草树木进行了清理，对破损围墙进
行了重新粉刷，获得小区居民和商户一致点赞。

高投集团：走访小区察民情 修补围墙暖民心

咸宁高投集团
XIAN NING HTI GROUP

本报讯 通讯员李颖报道：2022年6月是
第十个防范非法集资宣传月。6月30日，嘉鱼
县检察院组织干警走上街头开展以“打击非法
集资犯罪，警惕非法集资陷阱”为主题的防范非
法集资宣传活动。

活动现场，检察干警重点围绕防范和处置非
法集资相关法律法规，结合具体案例向广大群众
进行解读，重点普及非法集资的种类、特征、识别
非法集资犯罪手段、主要特点和严重危害，提醒大
家警惕高额利息的陷阱，积极参与到防范和打击

非法集资的行动中，自觉抵制并远离非法集资。
为了扩大宣传覆盖面，检察干警还带着宣

传册主动走进周边的商铺，把非法集资宣传送
到群众手中，向他们科普非法集资的危害性，提
醒他们要选择正规、国家保护的渠道进行投资
理财。此次活动中，共发放宣传册200余份，接
待法律咨询20余人次。

此次非法集资宣传活动进一步提高了群众
防范非法集资的法律意识，增强了风险防范意
识，为营造良好的金融环境贡献检察力量。

嘉鱼县检察院开展“打击非法集资犯罪，警惕非法集资陷阱”宣传活动

本报讯 记者江世栋报道：6 月 16
日，一个普通又繁忙的上午，咸宁市中心医
院胃肠外科一病区的医生护士各自有条不
紊地做着自己的工作。就在这时，主任医
师汪涛拿着一个红包走了进来，满脸的无
可奈何，细细问来才知道，患者李某某家属
硬塞的红包，汪主任一再推脱，其家属却执
意要给，在僵持不下的情况下，汪主任为消
除家属的顾虑，只好暂时收下红包。

事后，汪主任把红包交到黄亚辉护士
长的手中，由护士长将钱充值至患者住院
费里。

等患者做完手术，黄护士长将缴费收
据交于患者家属，并亲切地说：“救死扶伤
是医生的天职，作为医务工作者，我们一定
会尽心为您治疗，这是我们应尽的职责。
感谢您们的信任与配合，您们的康复就是
对我们最好的回馈！”

出现这样的红包，医护人员都会第一
时间把红包退回给家属，家属实在不肯接
受的，就会用红包给患者缴纳住院费，病人
或家属会收到一份回礼——住院缴费收
据，以此方式将红包退给病人。这样做既
坚守了医德，也让他们住院期间心安，一举
两得。

治病救人是医生的天职，拒收红包
不仅仅是制度制约，更是医务人员的职

业道德，咸宁市中心医院拒收红包的医
护人员用实际行动，坚守医德，树立了咸
医人廉洁行医、敬业守德的良好形象。
一直以来，咸宁市中心医院不断强化党
风廉政建设和医德医风建设，严格遵守
九项准则，大力弘扬医者初心和人道主
义精神，让崇高的医德医风吹进每个人
的心中，遍布医院的每一个角落，构建和
谐融洽的医患关系。

咸宁市中心医院

拒收红包显医德 巧妙归还暖人心

“喝牛奶会不会致癌”近日再次引发关注，中英两国研究人员联合对51万名成年人流行病学数据进行分析后发现，经

常摄入乳制品的人患癌风险更高。

其实，“牛奶致癌与否”一直是饮食与癌症关系的热点，且屡次引发争议。今天，我们借这个研究来说说牛奶与癌症为

何扯上关系？今后还能不能愉快地喝牛奶了？


